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Nouveau service
Cantal Avenir est disponible pour 
les déficients visuels sur cantal.fr 

en format audio mp3 ou Daisy
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  EDITO!

Une rentrée studieuse où le Conseil 
départemental reste mobilisé, à pied 
d’œuvre et au travail. Des chantiers 
importants ont été livrés ou vont bientôt 
l’être.

Ainsi, en plein cœur d’Aurillac, le Conseil 
départemental a investi 15 millions d’euros 
et vient de livrer un nouveau collège 
Jules Ferry, entièrement modernisé 
par des entreprises cantaliennes. C’est 
le symbole fort de notre engagement 
en faveur des collégiens cantaliens, 
axe fondamental de la politique 
départementale suivi par Marie Hélène 
Chastre. Nous consacrerons cette année 
encore près de 5 millions d’euros pour 
nos établissements, mais notre action 
pour la jeunesse ne s’arrête pas là. Les 
dispositifs que nous animons rencontrent 
un succès grandissant ! Ainsi, cet été 
le Cantal Tour Sport, une belle initiative 
animée par Philippe Fabre, a réuni plus de 
6 000 enfants gratuitement au Lac des 
Graves, au Lioran, à Rénac, Lastioulles, 
Mauriac et nous réfléchissons à étendre 
ce dispositif vers d’autres territoires l’été 
prochain.  De même, plus de 10 000 
jeunes utilisent désormais le Pass’Cantal 
qui permet à nos enfants et à nos ados 
de bénéficier de réductions pour de 
nombreuses activités. 

Comme vous le découvrirez au fil des 
pages de votre magazine, l’action 
du Conseil départemental est aussi 
orientée en faveur des personnes les 
plus fragiles. Ainsi, outre le versement 
des différentes allocations, le volet 
social, coordonné par Sylvie Lachaize, 
nécessite également des volumes 
d’investissements très conséquents et 
qui eux aussi profitent à nos entreprises. 

Ainsi, plus de 20 millions d’euros sont 
investis pour la création de 5 foyers de 
vie à Ytrac, Boisset, Vézac, Mauriac et Le 
Rouget. Ces 5 établissements créeront, 
dans quelques mois, 200 emplois dans 
le Cantal. Accompagner le handicap, 
lutter contre la pauvreté et apporter des 
réponses adaptées à chaque étape de 
la vie pour bien vieillir dans le Cantal 
font partie de nos priorités. Notre 
accompagnement, en faveur des plus 
fragiles, ne peut se résumer en quelques 
chiffres. Il est aussi le fruit d’un travail 
minutieux, discret et efficace, que 
conduisent tous les travailleurs sociaux 
du Conseil départemental. Notre action 
est parfois mal connue et c’est la raison 
pour laquelle je voulais que le dossier de 
ce Cantal Avenir les mette en lumière. 

Enfin, s’agissant du désenclavement du 
Cantal, dossier que je suis de très près 
avec Didier Achalme, en charge des 
infrastructures et de l’environnement 
dans mon équipe, j’irai prochainement 
m’assurer du bon avancement des 
chantiers du côté de Saint-Flour, comme 
à l’entrée d’Aurillac sur la RN122, tout 
comme je continuerai à m’investir sans 
compter pour trouver des financements 
pour notre indispensable ligne aérienne ! 

Vous le voyez, les chantiers, les besoins 
et raisons de s’engager, de travailler ne 
manquent pas en cet automne 2019 ! 
Aussi je vous souhaite à tous une bonne 
rentrée !

Mobilisés, à pied d’œuvre, au travail ! 

BRUNO FAURE
Président du  
Conseil départemental
du Cantal

@brunofaure

Cantal Avenir :
Magazine d’informations du Conseil départemental 
du Cantal - 28 avenue Gambetta  
15015 Aurillac Cedex 
Tél. 04 71 46 20 20 - Fax : 04 71 46 21 42  
cantal.fr

Directeur de la publication :  
François-Xavier Montil  

Crédit Photos :
Exterimmo, Christelle Auriacombe/service 
communication SDIS 15, Trinh et Laudat 
Architectes, Jean-Michel Peyral, Christian 
Fournier/L’union du Cantal, ADAPEI du Cantal, 
Association Saint Nicolas, Association du foyer 
d’Olmet, Handi-Aide, Collectif A-R/Lisa Boniface, 
Daniel Aimé, Thierry Marsilhac, Cantal Destination, 
Services du Conseil départemental.

Tirage : 74 849 exemplaires  
Imprimé par l’imprimerie Public Imprim

Une rentrée studieuse au collège Jules Ferry à Aurillac



Coopération! Collèges

Le Conseil départemental 
livre un collège flambant neuf 
au cœur d’Aurillac
D’une capacité d’accueil de 550 élèves dont 50 internes, le nouveau collège 
Jules Ferry d’Aurillac fait sa rentrée.

Avec Mme Bonis, M. Bouillin et la Directrice Académique 

des Services de l’Education Nationale, Mme Lutic, 

le Conseil départemental, tous mobilisés et au travail.



Vincent Descoeur, alors président, avait 
décidé que le Conseil départemental  ne 
délocaliserait pas à l’extérieur de la ville 
cet établissement historique d’Aurillac. 
C’est donc un collège restructuré de 
fond en comble, respectant la qualité 
architecturale existante, qui a été 
inauguré le jour même de la rentrée 
scolaire, le 2 septembre dernier.

15 millions investis 
à Aurillac
En 30 mois seulement, les travaux ont 
été menés à bien en quatre phases 
successives, de l’été 2016 à l’été 2019. Les 

activités pédagogiques n’ont jamais 
été délocalisées à l’exception des 
activités sportives du fait de la démolition 
de l’ancien gymnase, délocalisation qui 
n’aura duré qu’une seule année scolaire.

Dans ce cas, et quand il a été nécessaire 
de reloger certains personnels à l’extérieur 
de l’établissement, le coût a été pris en 
charge par le Département.

Du sol au plafond, rien n’a été négligé :

■  Rénovation générale du bâti, 

■  Mise en conformité des bâtiments 
(sécurité incendie, sanitaire, accessibilité),

■  Rationalisation et restructuration 
des espaces dont ceux dédiés aux 
agents techniques du Département et 
amélioration de la cuisine, 

■  Création d’espaces de travail de 
qualité avec intégration du Schéma 
Départemental du Numérique Educatif 
en cours de mise en œuvre par le Conseil 
départemental,

■  Construction d’un nouveau gymnase, 

■  Réfection complète des réseaux 
(chauffage, électricité et eaux).

Des entreprises 
cantaliennes à la 
manœuvre
EXTERIMMO, le groupement d’entreprises 
cantaliennes a fédéré une équipe 
pluridisciplinaire constituée d’une maîtrise 
d’œuvre aurillacoise (ESTIVAL architecture et 
IGETEC), d’un constructeur local (SOULIER), 
d’un prestataire chargé de la maintenance 
(COFELY Services) disposant d’une entité à 
Aurillac. 15 millions d’euros ont ainsi été 
investis par le Conseil départemental sur 
Aurillac, pour nos entreprises.

Saluons aussi l’engagement de la direction 
du collège, de l’équipe pédagogique, des 
professeurs et de leurs éléves, des agents 
administratifs et techniques, avec l’appui 
de la responsable Mission Travaux du Conseil 
départemental. Ensemble, tous les acteurs 
ont favorisé le parfait déroulement de ce 
chantier d’envergure.
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ELLE A DIT :

Marie-Hélène CHASTRE
Vice-présidente du Conseil départemental, 
Chargée de l’éducation et des transports 

Rénové de fond en comble, le 
collège Jules Ferry d’Aurillac 

est une belle vitrine, représentative 
de l’effort du Conseil départemental 
en faveur des collèges du Cantal. En 
2019, nous consacrons plus de 4,6 M€ 
à l’ensemble des 22 collèges publics 
cantaliens. L’avenir de nos jeunes s’y 
construit    

Un collège flambant neuf livré 

par le Conseil départemental au ♥ d’Aurillac !



Atelier découverte de la forêt, 
bois de la Pinatelle

Ballade contée, en famille, au Marais du Cassan
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Coopération! Environnement
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Le Conseil départemental agit 
concrètement en faveur de la 
nature et des paysages cantaliens
Après plus de dix ans d’une politique en faveur de l’environnement, avec la 
constitution d’un réseau de 14 sites labellisés « Espaces Naturels Sensibles » 
(ENS), le Conseil départemental persiste et amplifie son action.

Le Conseil départemental s’engage 
plus avant en faveur de la biodiversité 
du territoire et encourage les acteurs 
locaux à le rejoindre pour œuvrer, à ses 
côtés, en faveur du patrimoine naturel 
cantalien.

Pour consolider le réseau départemental 
des ENS, il a adopté en mai dernier une 
stratégie départementale en faveur 
des Espaces Naturels Sensibles. Celle-
ci a été présentée aux porteurs de projets 
des sites, aux collectivités et partenaires 
concernés en juillet dernier, lors d’une 
journée d’échanges organisée à Saint-
Paul-de-Salers.

Consolider d’abord, 
valoriser et éduquer 
ensuite
C’est le double objectif du Département. 
D’abord consolider pour que les 14 sites 
engagent de véritables programmes 
de gestion (inventaires naturalistes, suivis 

d’espèce, restauration du milieu naturel, 
plantation de haies, …). Il est essentiel de 
garantir la préservation et la qualité 
des milieux naturels, des paysages et 
des aménagements avant d’espérer 
amplifier leur valorisation.

14 sites labellisés
Ensuite, la valorisation des ENS doit 
se poursuivre dans une dimension 
d’éducation à l’environnement. Dès 
cette rentrée scolaire 2019-2020, une 
action en faveur des collégiens sera 
lancée : le projet « Cantal’ENS ».

Construit en lien avec l’Éducation 
nationale, « Cantal’ENS » permettra 
d’accompagner, techniquement 
et financièrement, la réalisation 
de projets pédagogiques par les 
enseignants pour sensibiliser les élèves 
à l’environnement avec des sorties sur 
le terrain et la restitution du travail par 
quelque moyen que ce soit : vidéo, expo 
photo, affiche, etc.



Une magnifique Drosera au 
Cirque de Récusset

Sentier découverte 
au Marais du Cassan

IL A DIT :

Didier ACHALME
Vice-président du Conseil départemental 

chargé de la solidarité territoriale, 
des routes et de l’environnement

Nous avons souhaité mettre 
l’accent sur la dimension 

d’éducation à l’environnement, 
avec la création de l’appel à 
projet Cantal’ENS. Le Conseil 
départemental se projette dans 
l’avenir afin que les jeunes cantaliens 
s’approprient ce patrimoine dont ils 
seront responsables demain. Mieux 
ils le connaîtront, mieux ils sauront 
le préserver. Nous y travaillons, 
en concertation avec tous nos 
partenaires, pour valoriser le Cantal, 
notre patrimoine commun     

Faciliter la découverte
Sentiers ludiques et thématiques, 
ponctués de pontons, passerelles et 
supports d’interprétation, livrets de 
découverte, animations pédagogiques 
et randonnées nature… facilitent 
l’approche et la connaissance de 
ces sites particuliers : milieux forestiers, 
estives et pelouses, tourbières, marais et 
cours d’eau, rochers, corniches et gorges.

Le site Internet espace-nature.cantal.fr 
constitue une vitrine du réseau et une source 
d’information sur chaque ENS.  Espace 
nature Cantal relaie une information et une 
actualité spécifiques aux espaces naturels 
cantaliens et aux ENS en particulier. Pour tout 
savoir sur les programmes d’animations, les 
espèces protégées, les anecdotes de la 
saison… rendez-vous sur cette page dédiée.

14 SITES CANTAL LABELLISÉS «ENS»
Espaces naturels sensibles
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Coopération! Sécurité

Sapeurs-pompiers volontaires, un 
engagement ouvert à toutes et tous
Pour la première fois, le SDIS du Cantal organisait, en juillet dernier, une 
journée d’accueil pour l’ensemble des recrues Sapeurs-Pompiers Volontaires 
(SPV) du département. 

Le saviez-vous ?
Le Conseil départemental est le 
premier financeur des sapeurs-
pompiers.

Budget 2019 du Service 
Départemental d’Incendie et de 
Secours (SDIS) : 16, 8 millions €

Dont  
Conseil départemental  .......  55,1 %
Intercommunalités  ..................... 26 %
Communes  ...................................  18,9 %

Soit une participation par habitant 
de 86 euros

8 Octobre 2019 - N° 112

Au total, ce sont 28 SPV (10 femmes et 
18 hommes), recrutés au 15 juillet 2019 
qui, après leur formation, intégreront 
l’un des 14 Centres d’Incendie et de 
Secours (Anglards-de-Salers, Aurillac, 
La Pinatelle, Laroquebrou, Le Claux, 
Massiac, Mauriac, Maurs, Murat, 
Ruynes-en-Margeride, Saint-Cernin, 
Vic-sur-Cère et Ydes) pour lequel ils ont 
candidatés.

Ces volontaires ont été officiellement 
recrutés à l’occasion d’une cérémonie 
protocolaire au cours de laquelle ils 
ont reçu des mains de Bruno Faure, 
Président du SDIS, l’écusson du corps 
départemental symbolisant officiellement 
leur intégration et ont signé la Charte 
Nationale du Sapeur-Pompier volontaire, 
rappelant la valeur de leur engagement 
citoyen ainsi que leurs droits et devoirs.
Prochaine étape, une formation initiale 
qu’ils devront suivre au cours des prochains 
mois (une trentaine de jours répartis sur 1 à 
3 ans).

27 interventions par 
jour en moyenne !
Avec 9 882 interventions en 2018, une 
année marquée par une augmentation 

de 11,1 % par rapport à 2017 (contre 
2 à 3% en moyenne au niveau 
national), le SDIS du Cantal a une 
activité opérationnelle importante 
qui se traduit, en moyenne, par 27 
interventions par jour !  Au 30 juin 
dernier, les sapeurs-pompiers du Cantal 
étaient déjà sortis 4 893 fois (contre         
4 668 au 30 juin 2018).

Sur les 963 sapeurs-pompiers du SDIS 
du Cantal (dont 22 % de femmes), 832 
sont des Sapeurs-Pompiers Volontaires 
soit 86,6 % de l’effectif. L’importance 
du volontariat est donc essentielle. 
Les sapeurs-pompiers volontaires 
sont engagés pour une période de 
cinq ans, tacitement reconduite. Le 
renouvellement est subordonné à la 
vérification périodique des conditions 
d’aptitude physique et médicale. 

Pour s’engager en qualité de sapeur-
pompier volontaire (à partir de 16 ans), 
il suffit de prendre contact avec le chef 
du centre de secours le plus proche de 
son domicile.

INFO +

Mission volontariat du Service Départemental 
d’Incendie et de Secours (SDIS)

Tél : 04 71 60 57 22 - 04 71 46 82 60
sdis15@sdis15.fr -  SDIS du Cantal

Journée d’accueil des nouveaux pompiers volontaires, par Bruno Faure, à Aurillac



Bienvenue à Air France et Regourd 
Aviation ! Ce binôme inédit effectue la 
liaison aérienne depuis le 1er juin dernier.

Vital pour le Cantal
Cette ligne d’aménagement du 
territoire est considérée comme 
prioritaire. Si la Ministre des Transports 
a finalement accepté de valider une 
contribution de 9,34 millions d’euros, 
l’effort reste encore insuffisant. 

Rappelons que sur quatre ans, le déficit 
total de la ligne s’élève à 17 millions 
d’euros dont 3,3 millions d’euros 
pour le Département et 3,3 millions 
d’euros pour la Communauté 
d’Agglomération du Bassin d’Aurillac.

Un effort encore 
insuffisant de l’Etat
 
Il est donc essentiel de maintenir le bon 
niveau de fréquentation d’ores et déjà 
constaté lors des 2 premiers mois de 
fonctionnement grâce à cette 3ème 
rotation (+ 30% en juin-juillet par 
rapport à 2018).

L’avion, le seul 
moyen de rejoindre 
rapidement Paris...…
Pour absorber le surcoût de cette 
3ème rotation, un effort de chacun 
des partenaires est attendu. Les 
négociations sont toujours en cours, 
notamment avec les chambres 
consulaires, compte tenu des difficultés 
financières que connaissent toutes les 
collectivités.
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Coopération! Transport

Le Conseil départemental choisit 
                                                 pour piloter 
la ligne Aurillac -Paris
La Compagnie nationale assurera, pendant les quatre prochaines années, 
la liaison aérienne vers Paris avec, nouveauté, une 3ème rotation en milieu de 
journée.

Un billet à 73 euros
en moyenne
3ème rotation : un supplément 
d’attractivité pour le Cantal

Nouvelle compagnie, 
avion plus performant

Initialement spécialisé dans 
l’aviation d’affaire, Regourd Aviation, 
le sous-traitant, a développé sa 

flotte d’avions de ligne de petite 
capacité (moins de 100 places), à 
même de répondre au cahier des 
charges de notre ligne Aurillac-Paris. 
L’avion, un ATR 42-500, plus récent, 
plus rapide, plus économe et moins 
bruyant est en cours d’acquisition.



A Vézac, les travaux avancent !



DOSSIER!
Le Conseil 
départemental 
solidaire des 
Cantaliens
1 - Accompagner le handicap, 
2 - Lutter contre la pauvreté, 
3 - Bien vieillir, 
4 - Le Département est toujours 
présent à vos côtés et a aussi 
besoin de vous !

Futur foyer de vie de Vézac, actuellement en chantier
© Trinh et Laudat Architectes (Saint-Flour) 11
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Pour un parcours sans rupture

La « Réponse accompagnée pour tous » 
permet  un parcours de vie sans rupture 
aux personnes en situation de handicap.

L’ensemble des acteurs concernés 
(Conseil départemental, Maison 
Départementale des Personnes 
Handicapées, Agence Régionale de 
Santé, Services départementaux de 
l’Education Nationale, CPAM, CAF, 
MSA), ont signé en février dernier une 
convention pour répondre avec plus de 
souplesse aux situations complexes.

Pour ces acteurs institutionnels mais 
également pour les gestionnaires 
d’établissements ou de services, 

il s’agit d’abord de travailler à la 
complémentarité et à la cohérence de 
leurs actions : 

■   Pour créer une dynamique de soutien, 
le dispositif laisse une grande part à la 
participation des personnes, de leurs 
aidants qui sont systématiquement 
associés aux propositions de réponses et 
à leurs mises en œuvre.

■  Pour accompagner les établissements, 
les services dans la mise en œuvre de 
solutions « sur mesure », innovantes et 
adaptées aux besoins de la personne en 
situation de handicap.

Handicap : une réponse 
accompagnée pour tous

Colloque, le 10 octobre 2019 à Aurillac
Centre des Congrès, 8h30-12h / 13h30-17h

Ouvert aux professionnels, familles, aidants et personnes 
accompagnées, il est organisé afin de mieux faire connaître 
cette démarche innovante au cœur des évolutions du 
secteur social et médico-social.

INFO +

mlbac@cantal.fr

?

HANDICAP : 
UNE REPONSE 

ACCOMPAGNÉE 
POUR TOUS

COLLOQUE

ZERO
SANS 

SOLUTION

10 
OCTOBRE 
2019
8h30 - 17h

CENTRE DES 
CONGRES 
aurillac

Entrée gratuite et 
ouverte à tous

Accessible aux personnes 
à mobilité réduite

Traduit en langue 
des signes

1    Accompagner le Handicap



Coopération! Dossier
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1 foyer d’accueil 
médicalisé à 
Paulhenc
L’inauguration le 14 juin dernier du foyer 
d’accueil médicalisé « Les Bruyères » a 
marqué l’aboutissement de la deuxième 
phase des travaux. Ce projet ambitieux de 
restructuration (Foyer d’Accueil Médicalisé 
et foyer de vie) de plus de 10 Millions 
d’investissement, est accompagné par le 
Conseil départemental.

La capacité d’accueil du centre des 
Bruyères (109 places) se répartit en trois 
services :

■  Un foyer de vie pour adultes handicapés 
mentaux âgés de 20 à 60 ans, d’une 
capacité de 52 places (dont une unité de 8 
places à Pierrefort, réservée à des personnes 
capables de vivre en semi-autonomie) ;  

■  Un foyer d’accueil médicalisé (F.A.M.) 
de 42 places ;

■  Un Service d’Accompagnement et de 
Suite de 15 places d’hébergement en 
structure éclatée, pour les plus autonomes.

Chaque résident du nouveau foyer 
d’accueil médicalisé peut bénéficier d’une 
chambre individuelle avec sanitaires 
adaptés. La restructuration des bâtiments 
a permis une réorganisation en petites 
unités de vie (accueil de 10 résidents 
au lieu de 15 auparavant) adaptées aux 
pathologies de chacun. Avec la création 
du foyer d’accueil médicalisé, l’effectif 
passe de 91,5 à 96 salariés.

Les travaux se poursuivent sur le site avec la 
restructuration en cours du foyer de vie.

5 nouveaux 
foyers de vie !
Autorisés par le Conseil départemental, 
ils cumulent un investissement total 
d’environ 20 millions d’euros sur 
le Cantal, proposent 200 places 
d’hébergement, permettent la création 
d’environ 200 emplois.

1 Foyer d’Accueil Médicalisé, 5 Foyers de Vie
Des investissements, de la qualité de vie, des emplois

Inauguré le 29 juin, le foyer de vie 
d’Espinassol, à Ytrac, porté par 
l’ACSL’AAH, est le premier des                               
5 nouveaux foyers de vie, autorisés par 
le Conseil départemental fin 2016, à être 
opérationnel.

Il est organisé en 4 unités de vie 
indépendantes de 11 chambres (avec 
salle de bain, sanitaires, connexions 
informatiques) autour d’un espace 
commun central, séparées par des patios 
ouverts. Chaque unité est organisée par 

tranche d’âge et par niveau de prise en 
charge. L’ameublement est fourni par 
les résidents afin de conserver un cadre 
familier.

Avec 40 places permanentes créées, 
la capacité d’accueil est portée à 104 
résidents. Compte tenu de la mutualisation 
avec le foyer actuel et de sa situation sur 
le même site, entre 30 et 40 emplois 
qualifiés en CDI seront créés à Ytrac 
pour assurer leur prise en charge.

Inauguration du foyer d’accueil médicalisé 
(Les Bruyères), à Paulhenc le 14 juin

Inauguration du foyer de vie 
d’Espinassol à Ytrac le 29 juin
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■  Le nouveau foyer de vie 
de l’ADAPEI à Mauriac 
est conçu pour répondre 
spécifiquement aux besoins 
de prise en charge liés à la 
déficience psychique, avec 
une aile par groupe de résidents 
(trois groupes).

A proximité du foyer 
d’hébergement de l’Oiselet, 
ce nouveau foyer aura une 
capacité de 40 places.

Une formation a été organisée 
par le Greta Monts du Cantal 
pour répondre aux besoins de 
personnels qualifiés spécialisés 
dans l’accompagnement de 
la vie en structure collective.          
17 candidats ont été retenus 
et formés. Ils seront embauchés 
par l’ADAPEI. Une nouvelle 
session de formation est prévue, 
elle sera largement ouverte à 
l’ensemble des établissements 
du canton de Mauriac.

L’ouverture est prévue fin 2019, 
début 2020. Il en va de même 
pour les trois autres structures :

■  Le nouveau foyer de vie 
de Boisset porté par 
l’association Résidence Saint-
Nicolas, pour adultes souffrant 
de handicap psychique.

■  Le nouveau foyer de vie de 
Vézac, porté par l’association 
du foyer d’Olmet, pour 
adultes souffrant de handicap 
psychique.

■  Le nouveau foyer de vie 
du Rouget, porté par 
l’association Handi Aide, pour 
adultes en situation de handicap 
sensoriel avec ou sans troubles 
associés.

Ces 4 établissements (Mauriac, 
Boisset, Vézac, Le Rouget) 
nécessitent environ 160 
emplois durables, et non 
délocalisables, dans le 
Cantal.

Coopération! Dossier

Chantier du foyer de vie Handi Aide du Rouget

Chantier du foyer de vie d’Olmet de Vézac

Chantier du foyer de vie de Boisset

Chantier du foyer de vie de l’ADAPEI de Mauriac
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En France, l’augmentation des dépenses sociales n’a pas suffi à faire reculer la 
pauvreté. Le taux de pauvreté est reparti à la hausse. Le Conseil départemental 
agit au quotidien.

14,3% de la population cantalienne 
(19600 personnes) vit sous le seuil de 
pauvreté, ce qui place le Cantal parmi 
les départements les plus frappés par le 
phénomène, en raison notamment du 
vieillissement de la population et des 
petites retraites agricoles.

Le Conseil départemental du Cantal 
a signé avec l’Etat, le 28 juin dernier, 
une convention d’appui à la lutte contre 
la pauvreté et d’accès à l’emploi, pour 
une durée de trois ans (2019-2021). Elle 
permet de mobiliser des moyens (à 
parité entre l’Etat et le Département 
à hauteur de 393 295 €) centrés un 
nombre limité d’objectifs :

■ Augmenter le taux de bénéficiaires du 
RSA orientés vers un accompagnement 
professionnel (45% en 2018 dans le 
Cantal), la sortie durable de la pauvreté 
reposant sur l’autonomie par le travail. 

■  Préparer et accompagner le passage 
à l’autonomie des jeunes sortant de 
l’ASE (Aide Sociale à l’Enfance), avec 
tous les acteurs impliqués (logement, 
formation, emploi) pour prévenir toute 
rupture.

■ Garantir l’accès aux droits, en 
organisant un premier accueil de 
proximité ayant vocation à recevoir toute 
personne, quels que soient sa situation et 
son statut.

■ Prévenir le surendettement par le 
déploiement d’actions d’informations 
collectives qui ont déjà fait leurs preuves, 
co-animées par les Conseillères en 
Economie Sociale et Familiale (CESF) du 
Conseil départemental et la Banque de 
France.

Coopération! Dossier

ELLE A DIT :

Sylvie LACHAIZE
Vice-présidente du Conseil 

départemental,
Chargée de la solidarité, de l’autonomie 

et de la citoyenneté

Pour le Conseil 
départemental, accueillir, 

écouter, accompagner, prendre 
en charge, c’est cela la véritable 
solidarité. Nous travaillons sans 
cesse pour créer des conditions 
plus favorables, adapter nos 
pratiques aux besoins des plus 
fragiles, aux attentes des familles. 
C’est vraiment cela « être chaque 
jour à vos côtés ». C’est notre 
exigence au service de tous les 
Cantaliens     

2    Lutter contre la pauvreté

Signature du plan pauvreté, au Conseil départemental, le 29 juin dernier.
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Saint-Flour, le 12 octobre, puis Aurillac les 25 et 
26 octobre prochains, accueilleront « Les journées 
seniors ».

A l’initiative de la Fédération 
Départementale des Centres Sociaux, 
en étroite collaboration avec l’ADEPA, avec 
le soutien et la participation du Conseil 
départemental, ces journées innovantes 
proposent d’inverser la perspective 
habituelle, en regardant nos aînés 
comme une ressource pour le Cantal !

Entièrement dédiées aux séniors et à 
leur bien-être (chez soi, avec les autres, 
dans son corps, dans sa tête), autour 
d’une cinquantaine de thématiques 

(sport, alimentation, santé, numérique, 
mémoire, jardinage, etc.) ces journées 
seront l’occasion de repenser la place 
des seniors dans notre société. Pour 
préserver le lien social, indispensable à 
la bonne santé et inventer de nouvelles 
réponses pour bien vieillir ensemble. A 
découvrir absolument !

Coopération! Dossier

INFO +

 lesjourneesseniors   
St-Flour : 04 71 23 75 98   

Aurillac : 04 71 62 70 05 – 04 71 63 87 08

Pour tout savoir de l’accompagnement des seniors et de leur famille,    
« BIEN VIEILLIR DANS LE CANTAL » est le guide qu’il vous faut ! Disponible 
gratuitement sur simple demande :

Par téléphone au  04 71 43 88 88 (Maison de l’Autonomie d’Aurillac)
    04 71 49 33 85 (MDA de Mauriac)
    04 71 49 79 69 (MDA de Saint-Flour)

Ou à l’accueil des Maisons de l’Autonomie.
Par mail : mda-cantal@cantal.f

Bien vieillir dans le cantaldes réponses à chaque étape de vie
Guide des personnes et des familles

3    Bien vieillir

Les journées seniors
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L’assistant familial accueille à son 
domicile, de manière continue ou 
intermittente, un ou des enfants jusqu’à 
18 ans, des jeunes majeurs jusqu’à                        
21 ans. Il offre un cadre éducatif, familial 
et relationnel qui leur permet de s’épanouir 
dans de bonnes conditions. C’est un métier 
à part entière.

Il travaille avec le soutien d’une équipe du 
service de l’Aide Sociale à l’Enfance du 
Conseil départemental.

Envie d’en savoir plus ? Des réunions 
d’informations sont organisées par la 
Mission Accueil Petite Enfance (MAPE), à 
Aurillac. Prochaine date : le 9 décembre

Et si vous deveniez 
Assistant(e) 
familial(e) ?

L’accueil familial de 
personnes âgées ou 
adultes handicapés  
Une alternative entre le domicile et 
l’établissement.

L’accueil familial à titre onéreux par des 
particuliers, à leur domicile, permet aux 
personnes âgées ou aux personnes 
handicapées adultes de partager une vie 
familiale, conviviale et sécurisante.

Les accueillants familiaux sont agréés 
par le Président du Conseil départemental 
du Cantal, puis s’engagent à accueillir 
à temps complet ou à temps partiel, de 
manière permanente ou temporaire, les 
personnes à leur domicile. Une formation et 
un suivi sont organisés par le Département.

Coopération! Dossier

INFO +

Pour en savoir plus : 
Dispositif Accueil Familial – Adulte Vulnérables : 

mapuech@cantal.fr

INFO +

Participation sur inscription 
auprès du secrétariat de la MAPE 

au 04 71 43 34 55

4    Le Conseil départemental 
        a aussi besoin de vous !



Coopération! Cinéma

Le Cantal, 
un grand plateau de tournage
Changer le regard porté sur le Cantal, travailler son image et sa notoriété pour 
donner toujours l’envie au plus grand nombre de nous rejoindre le temps 
de vacances ou plus durablement... telles sont les priorités de Bruno Faure, 
Président du Conseil départemental, pour travailler l’attractivité du Cantal.

Quand on parle 
du Cantal, tout le 
monde y gagne...
Depuis 10 ans, sous l’impulsion de 
Vincent Descoeur alors Président, le 
Conseil départemental a engagé une 

action de reconquête démographique. 
Pilier de notre politique d’attractivité, 
les opérations de marketing territorial 
qui se sont multipliées depuis 10 ans ont 
pour objectifs d’améliorer la visibilité et la 
notoriété du Cantal.

Si notre stratégie s’appuie, entre autres, 
sur l’accueil d’événements sportifs (Etoiles 

du Sport, Dauphiné, Tour de France) ou 
encore sur des reportages et émissions de 
télévision (TF1, Des Racines et des Ailes), 
Bruno Faure a souhaité amplifier son 
action en utilisant un nouveau canal, 
celui du cinéma pour valoriser le Cantal 
et renforcer la fierté des Cantaliens.
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Vincent Elbaz, Eric Elmosino et Bruno Faure 
sur le tournage au Falgoux pour valoriser le Cantal



Cinq films 
seront tournés 
aux quatre coins 
du département
Cinq films seront tournés dans le 
Cantal en 2019 et 2020 pour des 
projections en salles entre l’hiver 2020 
et le printemps 2021.

 Le premier d’entre eux, « Mystère » 
est déjà en cours de tournage dans la 
vallée du Mars avec Vincent Elbaz, Marie 
Gillain, Eric Elmosnino et Tcheky Karyo.

 « Délicieux », le deuxième, se 
déroulera dans la vallée de Brezons avec 
Isabelle Carré, Guillaume de Tonquédec, 
Grégory Gadebois et Benjamin Lavernhe.
 

 « Tendre et saignant » (titre 
provisoire), le troisième, qui valorisera 
un éleveur Salers sera avec Gérard 
Depardieu, Geraldine Pailhas, Stéphane 
De Groodt, Amira Casar et Arnaud Ducret. 

 La Châtaigneraie, du côté 
de Lafeuillade, et le Puy Mary seront 
également à l’honneur dans « Garder 
ton nom », quand les rues d’Aurillac 
seront arpentées par Kad Merad pour       
« Play back ». Ces deux derniers films 
seront réalisés par des cantaliens : Vincent 
Duquesne et Stéphane Berthomieux.

Au-delà de la part belle qui sera 
faite à nos paysages, nos produits, 
les retombées économiques seront 
importantes avec des centaines de 
figurants, des nuitées, mais également 
une visibilité accrue (dans les salles de 
cinéma, puis en DVD, VOD, enfin sur les 
grandes chaînes de TV) indispensable et 
nécessaire pour déployer notre politique 
d’accueil.

Accueillir les tournages de films de 
cinéma, c’est une étape nouvelle et 
supplémentaire qui s’inscrit pleinement 
dans la démarche de fierté et de 
communication Cantal. Pour le Cantal 
on ne lâche rien !

Vincent Elbaz

Tcheky Karyo

Benjamin Lavernhe

Géraldine Pailhas

Arnaud Ducret

Vincent Duquesne
(réalisateur cantalien)

Mathieu Demy
(producteur)

Eric Elmosino Marie Gillain

Grégory Gadebois Isabelle Carré

Guillaume de Tonquédec

Stéphane De Groodt

Amira Casar

Christopher Thompson
(réalisateur)

Géraldine Chaplin

Stéphane Berthomieux
(réalisateur cantalien)

Julia Piaton Pablo Pauly

Kad Merad

Déborah François
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Coopération! Culture

C’est le cocktail que le Conseil départemental vous propose en cette rentrée.     
A déguster sans modération !

Danse, doc, rock !

« L’homme de la rue » 
en spectacle
Dès septembre, L’équipe du Collectif A/R 
a proposé plusieurs représentations de son 
spectacle « L’homme de la rue ». Deux batteurs 
et deux danseurs ont investi l’espace public pour 
la plus grande joie des passants à Vic-sur-Cère, 
Antignac et Aurillac (centre commercial de 
Marmiers), pour un spectacle tout public, d’accès 
libre et gratuit.

La résidence chorégraphique territoriale du 
Collectif A/R se poursuit en 2019 et en 2020 dans 
le Cantal avec plusieurs temps d’accueil en 
création et des interventions artistiques auprès du 
public. A suivre...

Hibernarock 
on the road again !
Horizon 2020. Dès le 7 février et jusqu’au 8 mars, le festival 
reprendra la route et sillonnera le Cantal dans une grande randonnée 
musicale essaimant plus d’une vingtaine de dates réparties sur 
tout le territoire cantalien !  

Au gré de ce parcours, Hibernarock restera fidèle aux valeurs qu’il a 
toujours défendues : proximité, rencontres, partage et découverte 
avec une programmation de grande qualité que vous pourrez 
découvrir dès décembre prochain sur hibernarock.fr et culture.
cantal.fr
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INFO +

Patience,  et retrouvez-nous sur  HibernarockCantal  

« Ensemble ! »
C’est la belle thématique du mois 
du doc qui reprendra sa tournée 
dans le département du 8 au 30 
novembre prochain. 5 films seront 
programmés dans 8 communes 
en présence de leur réalisatrice 
et réalisateur. Rendez-vous à partir 
du 10 octobre pour découvrir toute 
la programmation préparée avec 
soin à l’occasion de cette 9ème 
édition dans le Cantal.

INFO +
www.culture.cantal.fr

ENSEMBLE ! 

Direction de l’action culturelle
Service développement culturel

Renseignements : 04 71 63 31 40
Logo quadrichromie

Du 8 au 30 novembre 2019
Vic-sur-Cère Riom-ès-Montagnes 
Saint-Flour  Ydes Pierrefort 
Mauriac  Saint-Mamet  Saint-Cernin
9ème édition / Entrée libre / Tout le programme > culture.cantal.fr

www.moisdudoc.com
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Camp Claude à Parlan en 2019



Coopération! Tourisme

IL A DIT :

Engagés depuis plusieurs mois 
dans une promotion commune 

de leurs territoires touristiques,                                  
les départements du Puy-de-Dôme et 
du Cantal présentent leur nouveau site 
internet auvergne-destination-volcans.com
Au menu : des informations touristiques, 
des bons plans, des conseils pratiques…
N’hésitez pas à le découvrir et à partager 
l’information autour de vous ! 

Philippe FABRE
Vice-président du Conseil 
départemental,
Président Cantal Destination
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Vu et entendu dans les médias!
Le Conseil départemental travaille et valorise l’image du Cantal

Quand on parle du Cantal
tout le monde y gagne...
TÉLÉRAMA 
Le 4 septembre 2019
FRANCE CULTURE 
Du 9 AU 12 septembre 2019
Un beau sujet en vérité et sensibilité de 
Antoine Tricot sur France culture, nouvel 
adhérent cantalien de l’Auvergne Presse 
Club, qui présente le beau et difficile métier 
de soignant dans le cantal ! 

13 Heures 
Du 2 septembre 2019
Direction Saint-Urcize pour partir à la 
découverte du lieu et rencontrer le pêcheur 
Frédéric Remise.

19/20
Du 31 août 2019
Et hop, un nouveau sujet national sur France 
Télévision. Le buron, un patrimoine vivant de 
notre département !

Libération
Le 30 août 2019
Une double page consacrée à Serge Vieira 
installé à Chaudes Aigues...à déguster 
absolument ! Le chef étoilé sert des plats 
sans carte, changeant ses menus au fil de 
son inspiration et puisant avec spontanéité 
dans les saisons et le terroir.

Dans Le Monde
Du 24 août 2019
Rassembleur et effronté, le théâtre de rue 
ensorcelle Aurillac. La ville se transforme 
en immense scène en plein air pour la 34e 
édition de son festival international.

Les 100 lieux qu’il faut voir 
Du 18 août 2019
De Salers au volcan : un tour du Cantal 
en images et en témoignages qui fait 
la part belle à ses plus beaux joyaux et 
ambassadeurs !

13 Heures
Du 16 août 2019
L’amertume de la liqueur de gentiane 
est redevenue une saveur appréciée. La 
gentiane entre Puy-de-Dôme et Cantal, un 
nouveau sujet qui valorise nos entreprises 
emblématiques !

13 Heures 
Du 15 août 2019

Le Lioran est une véritable station d’été ! Près 
d’une vingtaine d’activités sont proposées pour 

tous les âges, un panorama époustouflant les 
attend.

Dans Le Parisien 
Du 8 août 2019

13 Heures 
Du 12 août 2019

12 000 spectateurs pour quatre jours de 
concerts et de danse. C’est le plus grand 

festival au monde de boogie-woogie !

19/20 
Du 4 août 2019

1500 participants pour la 1ère édition du 
festival MadCow à Cheylade. Le Conseil 

départemental est partenaire !

FRANCE 2 et RTL
Le 15 juillet 2019

Enorme affluence pour ce magnifique 
départ de Saint-Flour du Tour de France ! 

Une incroyable image du Cantal devant les 
caméras, des champions accessibles pour les 

jeunes supporters… 
Un bonheur populaire et surtout gratuit !

Télérama   
Le 1er juillet 2019

Virée à vélo dans le Cantal : l’appel des 
grands espaces ! «Peu d’endroits en France 

délivrent un tel sentiment de liberté et de 
fragilité ordinairement réservé à l’océan.»

19/20 
Du 27 juin 2019

Une escapade dans le Cantal, au Puy Mary, 
labellisé Grand site de France depuis 2012. Un 

site emblématique du département : 
on a le temps et c’est grandiose !

Complément d’enquête 
Du 20 juin 2019

Rencontre avec des cadres supérieurs ou des 
fonctionnaires qui migrent dans le Cantal. Ils 
s’initient très sérieusement à la permaculture 

pour assurer leur autonomie alimentaire. Et si le 
Cantal portait en lui des solutions alternatives ?

Vu à la télé

Octobre 2019 - N° 112



Arrêt sur images! Postez vos photos, vidéos sur 
www.facebook.com/cantalauvergne 

pour les entreprises
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171 167 152

LE TERROIR DU CANTAL 
SIGNÉ MORIN
Les Fromageries Morin, ce 
sont avant tout des cantalous 
passionnés, fiers de leurs 
racines, une entreprise 
familiale aux valeurs 
affirmées qui sélectionne 
avec soin des fromages issus 
des meilleures fabrications. 
Fidèle à cette tradition, elle 
la renouvelle en fabriquant et 
commercialisant aujourd’hui 
les produits traditionnels 
que sont la truffade, l’aligot 
ou la patranque® sous la 
marque «Terroirs du Cantal» et 
estampillés «Cantal Auvergne». 

« A l’image de la patranque®, 
spécialité culinaire née dans 
les burons du nord Cantal 
à base de pain et de tome 
fraîche, qui fait partie de ses 
plats traditionnels à préserver, 
la marque Rouge identifie 
clairement le Cantal, un 
territoire source de produits 
sains et authentiques ainsi 
qu’une qualité de vie encore 
protégée. C’est désormais une 
marque reconnue, rigoureuse 
dans son attribution, une 
évidence qui s’imposait à nos 
produits ! » explique Marie-
Christine Morin.

Le Cantal représenté à «tout le monde 
veut prendre sa place» avec Nagui

Le Cantal a son étoile sur walk of fame Une famille d’Aurillacois au Machu Pichu

183

Yannick à Fisterra, point 0 du chemin 
de Compostelle, après 1200 km à pied !

Joël et Kilian depuis l’Etna en Sicile !

Le Cantal en Tanzanie 
dans le Parc National de Tarangire

Petit clin d’œil : l’accessoire-DIY indispensable, 
l’éventail personnalisé !

Depuis 2004, Pascal Hernandez, artiste originaire de Riom-
ès-Montagnes poursuit un parcours musical sans faute.

Les élèves du Groupe scolaire Georges Pompidou en 
visite à Twickenham lors de leur séjour londonien

Lucie Modenel de St Flour est championne olympique 
jeune avec l’équipe de France U17 de handball. Elle était 

marraine du Cantal Tour Sport été 2018.

Lisa et Marion au Togo dans le village de Bamé pour 
une mission de volontariat auprès d’enfants orphelins.

Le Cantal au pays des kangourous Le
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INFO +
www.fromageries-morin.fr



Brèves+

Initié par l’association marque Auvergne, 
#UPHEROS CANTAL Aurillac, rendez-
vous régulier, tous les deux mois environ, 
favorise la rencontre et la mise en relation 
des acteurs du monde entrepreneurial et 
associatif.  Dans le Cantal, ces évènements 
sont organisés par Eric Régis, Nicolas 
Bachelet et François-Xavier Montil.
Ces rencontres sont l’occasion d’accueillir 
et d’écouter des porteurs de projets 

optimistes partager leur passion et 
d’enrichir leur réseau. Ainsi, le 20 juin 
dernier une vingtaine de personnes se 
sont retrouvées au Canotier, à Aurillac, 
pour écouter, échanger, partager, autour 
de projets qui montrent que la créativité et 
l’initiative sont bien vivantes dans le Cantal.

Le 20 septembre dernier, se sont 
tenues les Rencontres Cantal-Europe 
dans l’atrium du Conseil départemental 
du Cantal, présidées par Bruno Faure 
Président du Conseil départemental, 
en présence de Maires, Parlementaires, 
Présidents des chambres consulaires…

Pour le Département qui place au 
centre de sa politique européenne 
la proximité et l’efficacité dans 
l’accompagnement des collectivités, 
l’objectif de cette réunion d’information 
sur les fonds européens était de 
donner toute leur place aux politiques 
européennes au sein du Département, 
de travailler sur une meilleure 
mobilisation des fonds européens 
par les acteurs du territoire dans la 
perspective de la programmation 
européenne 2021-2027.

1ères Rencontres Cantal-Europe : 
développer les opportunités ! 

24

INFO +

Facebook, Twitter, Instagram
www.auvergne.org
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Hommage à 
Roland Cornet

Maire d’Ytrac, conseiller 
départemental du canton d’Aurillac 1, 
Roland Cornet est décédé le 6 juillet 
dernier à l’âge de 69 ans.

Cet enfant du Cantal, né à Saint-
Saturnin, a consacré sa vie au 
service d’autrui.

Enseignant au sein du groupe 
Gerbert où il termine sa carrière en 
qualité d’économe, c’est déjà ce fil 
conducteur qui le guide et l’amène à 
être élu conseiller municipal d’Ytrac 
en 1995, auprès de Bernard Filhol, 
puis réélu en 2001 et 2007, année 
où il devient premier adjoint.

En 2014 il est élu maire d’Ytrac, 
puis Vice-président de la CABA, et 
dans la foulée, en 2015, Conseiller 
départemental du canton d’Aurillac 1 
aux côtés de Sylvie Lachaize. Il est 
un compagnon loyal et fidèle à la 
majorité départementale de Vincent 
Descoeur puis Bruno Faure, au 
service du Cantal, de la ruralité et 
des plus faibles.

L’an dernier, ultime reconnaissance, 
il est élu à la présidence de 
l’Association des Maires du Cantal.
Un parcours dont l’évidence, à 
postériori, reflète l’engagement 
profond d’un homme de cœur, 
passionné de rugby, un homme 
de terrain comme les aiment 
les Cantaliens : simple, discret, 
travailleur.

A son épouse, à ses enfants 
et petits-enfants, le Conseil 
départemental renouvelle ses 
sincères condoléances. 

ELLE A DIT :

Isabelle LANTUEJOUL
Vice-Présidente du Conseil départemental 

chargée des Affaires Régionales et 
Européennes 

Avec l’adoption d’une stratégie                   
« Cantal-Europe » en décembre 2018, 

le Conseil départemental a réaffirmé sa 
position centrale dans la mise en œuvre des 
politiques européennes dans le Cantal. Cette 
rencontre illustre notre volonté de rendre 
accessibles les programmes européens 
à tous les porteurs de projet cantaliens. 
Nous avons un rôle d’intermédiaire entre 
gestionnaires et bénéficiaires et également 
un rôle d’accompagnement pour simplifier 
le parcours des porteurs de projets dans les 
méandres des dossiers européens.    

LE rendez-vous des 
irréductibles optimistes

# UP HEROS

Pierre Desprat, Vice-Président Cantalien de la marque Auvergne, 

anime un #UPHEROS au Canotier à Aurillac



CMurat – Commemoracion 
dels 12 e 24 de junh de 1944
Lo 12 de junh 1944, après una denonciacion, 
dels soldats alemands e dels milicians, 
comandats pel capitani Geisser, cap de 
gestapo de la zòna sud, dintran dins la vila de 
Murat per arrestar dels caps de la Resisténcia. 
Alertats, una seissantena de maquisards tiran 
suls ocupants e tuan mai d’un milician e d’un 
soldat alemand, dont lo capitani Geissler.

En represalhas, los  Alemands tòrnan en fòrça 
a Murat lo 24 de junh, arrèstan totes los òmes 
que tròban per la vila : 120 son deportats, 
un tropèl van trabalhar a la construccion 
de la basa Bunker Valentin (fabricacion de 
sosmarins) a Brême Farge. 80 tornaràn pas 
dels camps.

En preséncia d’Antje Grotheer, presidenta 
del parlament de Brême, de Madama 
Linnert, conse de Brême, de Sèrgi Delrieu, 
sosprefècte, de Vincenç Descoeur e de Joan-
Ives Bony, deputats, de Bernat Delcros, 
senator, de Brunò Faure, president del conselh 
departamental, d’Alan Marleix, representant 
del president de la region Auvèrnhe-Ròse-
Aups, de Gil Chabrier, conse de Murat, la vila 
de Murat a commemorat lo 75en aniversari 
d’aquelas jornadas tragicas. Aquel aniversari 
s’es debanat d’un biais plan solemne, pel 
monde venguts nombrós l’emocion èra bèla. 
Los escolans de CM 1 e CM2 de las escòlas 
primàrias de Murat an legit los noms dels 
deportats après qu’un omenatge siaga rendut 
a Joan e Rogièr Cassagne per lor accion per la 
memòria dels companhons de misèria de lor 
paire defuntat en Alemanha.

Le 12 juin 1944, des soldats allemands et des 
miliciens, commandés par le capitaine Geissler, 
chef de la gestapo de la zone sud, investissent 
la cité pour procéder, sur dénonciation, à des 
arrestations de chefs de la Résistance. Alertés, 
une soixantaine de maquisards ouvrent le feu 
et tuent plusieurs miliciens et soldats allemands 
dont le capitaine Geissler.

En représailles, les Allemands reviennent en 
force à Murat le 24 juin, arrêtent tous les hommes 
se trouvant en ville : 120 sont déportés dont le 
groupe le plus important de Muratais travailla 
à la construction de la base Bunker Valentin 
(fabrication de sous-marins) à Brème Farge. 80 
d’entre eux ne reviendront pas des camps. 

En présence d’Antje Grotheer, Présidente du 
Parlement de Brême, de Madame Linnert maire 
de Brême, Serge Delrieu, sous-préfet, Vincent 
Descoeur et Jean-Yves Bony, députés, Bernard 
Delcros sénateur, Bruno Faure, Président du 
Conseil départemental, Alain Marleix représentant 
le Président de la Région Auvergne-Rhône-
Alpes, Gilles Chabrier, maire de Murat, la ville de 
Murat a commémoré le 75ème anniversaire de ces 
journées tragiques. Cet anniversaire a revêtu un 

caractère très solennel devant une foule empreinte 
d’émotion. Les élèves de CM1 et CM2 des écoles 
primaires de Murat ont fait lecture des noms des 
déportés après qu’hommage soit rendu à Jean et 
Roger Cassagne pour leur action en faveur de la 
mémoire des compagnons de misère de leur père 
décédé en Allemagne. 

INFO +

www.murat.fr
/memorial-deportes-murat-cantal-auvergne 

INFÒS +

www.murat.fr
/memorial-deportes-murat-cantal-auvergne 

Le dimanche 13 octobre à la Ponétie à 
Aurillac, à 10h00, sera donné le départ de 
la 5ème édition d’ « Aurillac pour Elles » dont 
les bénéfices seront reversés au Comité 
Départemental de la Ligue contre le Cancer.

Organisée par le CDOS du Cantal dans 
le cadre d’Octobre Rose, cette épreuve 
pratiquée en marche ou course, réservée 

aux femmes, licenciées ou non, propose 
un circuit en forme de boucle de 5 ou 8 kms, 
accessible à toutes et au service d’une 
noble cause.   

Il est conseillé de s’inscrire avant le  13 
octobre sur le site du CDOS : cdos-cantal.fr / 
aurillac-pour-elles/ sur le facebook Aurillac 
pour Elles ou à la Maison Départementale 

des Sports à Aurillac. Un tee-shirt rose sera 
remis aux 2000 1ères inscrites. Vous pourrez 
aussi vous inscrire le jour J de 8h00 à 9h30. 

25

INFO +

CDOS 04 71 64 46 52 - cdos-cantal@wanadoo.fr

5ème AURILLAC POUR ELLES 
Venez comme vous êtes ! 

Murat - Commémoration 
des 12 et 24 juin 1944  



Expressions politiques!

26

Tribune du groupe ROC

Un réseau routier de qualité au service de 
l’attractivité du Cantal

S’il est un domaine qui concerne tous 
les cantaliens sans exception, c’est bien 
celui des routes départementales. Elles 
sont empruntées quotidiennement pour 
les déplacements vers le travail, l’école, 
les services...…

Le Cantal est une montagne habitée 
aux très nombreux villages et hameaux 
disséminés sur les plateaux d’altitude 
ou dans les vallées et se déplacer a 
toujours été un enjeu important. En 
outre, l’attractivité de notre département 

dépend aussi de notre capacité à 
améliorer le réseau routier.

C’est pourquoi les 4000 kms de routes 
départementales font l’objet d’une 
attention particulière d’investissement, 
d’entretien, de déneigement. La qualité 
de notre réseau routier est d’ailleurs un 
atout indéniable reconnu par les visiteurs. 
Soyons-en conscients !

Les investissements en cours comme 
le contournement d’Aurillac et celui 
de Saint-Flour menés avec le soutien 
financier de la Région, témoignent de 
l’engagement du Conseil départemental 
pour garantir la sécurité des riverains et 
fluidifier le trafic.

Contourner les bourgs pour assurer la 

sécurité des habitants, moderniser le 
réseau pour faciliter les déplacements 
et améliorer sans cesse l’image du 
Cantal, tels sont les objectifs que nous 
devons poursuivre au rythme de notre 
capacité financière et des opportunités 
d’accompagnement de la Région, tout en 
prenant en compte les enjeux agricoles et 
environnementaux.

D’autre part, l’entretien du réseau 
départemental et notamment son 
déneigement sont assurés  grâce au 
maillage de proximité des centres 
routiers présents dans chaque ancien 
chef-lieu de canton.

Ce maillage est un élément essentiel 
de la qualité du service apporté par les 
agents départementaux des routes car il 

permet une réactivité appréciée de tous. 
Si certains départements ont choisi de 
regrouper des centres routiers pour 
réaliser des économies d’échelle, nous 
pensons que la topographie du Cantal 
ne le permet pas et nous souhaitons 
vivement que l’audit en cours sur le 
fonctionnement du service des routes 
prenne en compte cette réalité.

Compte tenu de l’enjeu pour les 
cantaliens, nous porterons la plus grande 
attention à l’évolution de ce dossier. 

Pour le groupe
Rassemblement et 
Ouverture pour le Cantal
Céline CHARRIAUD

Tribune du groupe GRD
Notre assemblée est à nouveau touchée 
par un terrible deuil, nous profitons de 
cette tribune pour témoigner de notre 
profonde tristesse éprouvée lors de la 
disparition de notre collègue Roland 
Cornet, et tenons à renouveler nos plus 
sincères condoléances à ses proches.

Pas de « Flygskam » pour le Cantal !!
La honte de prendre l’avion pour des 
raisons environnementales se développe 
de plus en plus. Même si l’avion ne 
rejette que 2 à 3 % des émissions de 
CO² mondiales, cet argument suffit à 
convaincre certains de changer leurs 
habitudes et de circuler par rail. Notre 
groupe est bien évidemment très sensible 

à la cause.  Lorsque vous habitez à 
moins de 4h de la capitale en train, 
l’avion devient un luxe pas vraiment 
nécessaire. Cependant Aurillac est à 7 
heures de train de Paris ou à 6h30 en 
voiture et l’avion reste donc le moyen de 
transport indispensable pour préserver et 
développer l’économie du territoire. 
Notre collègue, Josiane Costes, est 
rapporteure pour le Sénat d’une mission 
sur le transport aérien et l’aménagement 
du territoire. La réalisation d’une 
cartographie des lignes aériennes 
réellement indispensables, permettrait 
de mieux cibler le soutien de l’Etat et de le 
concentrer sur les départements les plus 
enclavés. La sénatrice a donc interpelé 
au cours du mois de juin l’ancien ministre 
de la transition écologique et solidaire, 

François de Rugy, sur les conséquences 
de la hausse des taxes sur le kérosène, 
qui accroîtrait encore le déficit de ces 
lignes vitales pour ces départements.
Le Conseil départemental du Cantal est 
contraint de mettre la main à la poche 
de façon très conséquente, et à la limite 
du supportable… Pour assurer 3 rotations 
quotidiennes, notre collectivité est passée 
d’une subvention de 500 000 euros par an 
à 900 000 euros. Cette ligne déficitaire ne 
peut subsister que grâce au financement 
des collectivités locales, de l’Etat, de la 
région et autres partenaires locaux. Alors 
que ces rotations vers la capitale sont 
essentielles pour les entreprises et le 
développement de l’activité économique 
de notre département que penser de la 
position de la CCI du Cantal qui à ce jour, 

se désengagerait de ce financement ?  
Sans soutien, ces lignes seraient mises 
en danger et l’avenir de nos territoires 
s’assombrirait considérablement. Les 
engagements du gouvernement sont 
donc indispensables. Le rôle de l’Etat est 
de protéger les plus faibles afin de ne pas 
aggraver une fracture territoriale que ne 
supportent plus nos concitoyens. Il faut 
noter que la Ministre Elisabeth Borne a 
annoncé que la mise en place de l’éco-
taxe sur l’aérien ne concernerait pas les 
lignes d’aménagement du territoire.

Le Groupe GRD :
Josiane COSTES
Patricia BENITO
Michel CABANES
Daniel CHEVALEYRE

Tribune du groupe
Socialiste

Suppression des trésoreries : nouveau 
recul des services publics

Dans son projet de réorganisation des 
services des finances publiques, le 
gouvernement prévoit la suppression 
d’environ mille trésoreries dont la totalité 
de celles du Cantal d’ici 2022. L’objectif 
de ces fermetures est la réalisation 
d’économies par la suppression 
d’emplois. L’Etat veut supprimer 15000 
postes de fonctionnaires ; ce projet de 
réforme ferait disparaitre une trentaine 
d’emplois dans le Cantal.

Pourtant les trésoreries exercent de 
nombreuses missions qui nécessitent 
de la proximité et de la compétence 
auprès des particuliers, des entreprises 
et des collectivités territoriales. Malgré 
les changements de comportement 
induits par l’utilisation de l’informatique, 
l’évolution des missions des agents 
des finances publiques, les citoyens et 
les élus viennent toujours nombreux 
dans les trésoreries non seulement 
ceux qui n’ont pas accès aux moyens 
de télédéclaration et de télépaiement 
ou qui ne maîtrisent pas ces outils 
numériques mais aussi ceux qui ont 
besoin de réponses précises qu’ils ne 
trouvent pas sur internet. 

Avec la réforme, les usagers devront 
se rendre dans les Maisons de 
Services Au Public et s’adresser à des 
agents d’accueil dont la formation, la 
compétence, le temps de présence et 
la rémunération restent à définir. Il est 
prévisible qu’ils seront rapidement à 
la charge des collectivités et donc des 
contribuables.
Les trésoreries conseillent les 
collectivités dans l’élaboration des 
budgets, vérifient la légalité des 
recettes et des dépenses … Privés de 
conseils, les élus pourraient avoir 
recours à des comptables privés pour 
les accompagner dans leur gestion 
financière. Si un contrôle n’est plus 
assuré les dérives pourraient se 

multiplier. Les trésoriers sont les 
garants d’une bonne gestion de 
l’argent public.

Ce projet de suppression des trésoreries 
est en contradiction avec l’annonce 
du Président de la République du 
redéploiement des fonctionnaires 
dans les territoires ruraux. Avec une 
nouvelle dégradation du service public 
et la perte d’emplois, il va à l’encontre 
du schéma départemental des services 
et de la politique de reconquête 
démographique du département. 

Le Groupe Socialiste :
Christiane MEYRONEINC
Gérard SALAT

Tribune du groupe DCI

Le Département investit pour les 
jeunes Cantaliens

A l’occasion de la rentrée scolaire 2019, 
le président Bruno Faure a inauguré 
à Aurillac le collège Jules Ferry au 
terme d’un chantier exceptionnel 
qui aura duré 30 mois et mobilisé 15 
millions d’euros dans le cadre d’un 
partenariat public-privé qui a associé 
des entreprises cantaliennes.

Une volonté et un choix du Département 
de conserver un collège de centre-ville, 
partie intégrante du patrimoine de 
la ville préfecture, et de réaliser des 

travaux sur le site existant plutôt que 
de construire un grand établissement 
en périphérie. Les trois autres collèges 
aurillacois ont également bénéficié de 
travaux, en particulier le collège Jeanne-
de-la-Treilhe, modernisé sur la période 
2006-2010.

L’ambitieux programme d’investissement 
mis en œuvre par le Conseil 
départemental et sa majorité au 
cours des deux dernières décennies 
aura permis de mettre aux normes et 
moderniser l’ensemble des 22 collèges 
publics du département (dont Blaise 
Pascal à Saint-Flour, Georges-Bataille à 
Riom-ès-Montagnes et Le Méridien de 
Mauriac pour les plus importants ces 
dernières années), avec l’objectif de 

maintenir un maillage d’établissements 
au plus près des quelque 5 000 
collégiens qui les fréquentent. 

Cette politique volontariste s’exprime 
également au niveau des moyens 
dédiés au fonctionnement (environ 
2,2 millions d’euros par an), qui 
nous permettent de bénéficier des 
compétences d’une équipe de quelque 
160 agents. Le Département a aussi fait 
le choix d’une restauration de qualité 
avec un service de cuisine dans chaque 
établissement plutôt que de faire appel 
à une cuisine centrale ; ce qui permet 
de valoriser des produits locaux dans 
nos cantines, grâce en particulier au 
dispositif Agrilocal15.

Le Conseil départemental a enfin 
investi plus de 1,8 million d’euros ces 
dernières années, dans le cadre du 
Schéma Départemental du Numérique 
Educatif, afin de doter ses collèges 
et leurs élèves d’équipements 
informatiques modernes.

Ces efforts permettent d’offrir un 
environnement favorable et de qualité 
aux collégiens cantaliens, à leurs 
enseignants et à notre personnel 
départemental, auxquels nous 
souhaitons une bonne année scolaire.

Vincent DESCOEUR
pour le groupe DCI
Droite-Centre-Indépendants
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A ne pas rater dans le Cantal!
Octobre

JUSQU’AU 18 OCTOBRE
 |Exposition des Archives 
 |nationales « Simone VEIL,
 |Archives d’une vie »  
 |Campus universitaire (Hall IUT)
 |Aurillac

JUSQU’AU 05 OCTOBRE
 |Sortie Brame du Cerf 
 |Allanche
 |Hautes Terres Tourisme
 |04 71 20 48 43

2 OCTOBRE 
 |Soirées brame du cerf
 |Saint-Urcize
 |Sortie encadrée par 
 |un accompagnateur 
 |en montagne
 |Bureau de tourisme 
 |de Chaudes-Aigues 
 |04 71 23 52 75

 |Spectacle jeune public BoOm 
 |Saint-Flour
 |04 71 60 32 02

5 OCTOBRE
 |Foire animale et vide-grenier
 |Polminhac
 |06 89 57 31 18

 |Concert - Lili Cros 
 |et Thierry Chazelle
 |Saint-Flour
 |En partenariat avec 
 |« On connaît la chanson » 
 |04 71 60 32 02

 |3ème Planète Bébé  
 |Aurillac  
 |07 86 91 72 42
 |  Planète bébé 15
 |www.caf.fr 
 |ou cantal.cidff.info

5 ET 6 OCTOBRE
 |17ème Fête du Sarrazin
 |Boisset (marche rose 
 |contre le cancer du sein) 
 |06 28 57 78 20
 |04 71 63 98 38

	  

 |« Les Rascalous » 
 |Fête de la Noix 
 |Senezergues
 |06 28 19 19 52

 |«Acabatz d’entrar » 
 |Fête de la tarte à la tome
 |randonnée pédestre, 
 |animations musicales 
 |et gastronomiques…
 |Raulhac
 |04 71 49 59 36
 |contact@animationraulhac.com
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Animé par DAFNÉ’Show

6 OCTOBRE
 |La Vert’Ytrac
 |Mandailles – St Julien 
 |ytracclubnature@orange.fr

 |« Octobre rose » randonnée 
 |pédestre, course à pied, vélo 
 |Mauriac
 |Ville de Mauriac
 |04 71 68 01 85
 |www.mauriac.fr 

 |Challenge SWS Karting 
 |Le Rouget-Pers 
 |(et le 10 novembre)
 |04 71 62 26 26

8 OCTOBRE AU 16 NOVEMBRE
 |1ère Biennale d’Art 
 |Hors Normes
 |Aurillac (Les Écuries)
 |Assemblages, céramiques, 
 |créations textiles, 
 |dessins, installations, 
 |peintures, sculptures…
 |Cie Cassyopée
 |06 08 52 32 65 

12 OCTOBRE 
 |Les Journées séniors 
 |Saint-Flour 
 |04 71 23 75 98

 |3ème édition de JordaNuit
 |Lascelles
 |06 07 50 72 18

 |22ème course nature 
 |« Ventre à terre aux 3 roches » 
 |Coren
 |www.coursedecoren.fr
 |06 76 81 63 80 

 |« 9 trous en fête » 
 |Mauriac
 |Golf Mauriac-Val 
 |Saint-Jean 
 |04 71 68 23 59
 |www.golfvalsaintjean.org

13 OCTOBRE
 |Aurillac pour elles 
 |CDOS 
 |cdos.cantal@wanadoo.fr
 |04 71 64 46 52 

 |Fête des Potirons
 |Viellevie
 |04 71 49 97 06

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

                                                                    

 

 

 

 

 

 

 
 

DU 17 AU 27 OCTOBRE
 |24ème Fête des Palhàs - 
 |Rencontres Occitanes 
 |en Pays d’Alagnon 
  |04 71 23 07 21
 |palhas.over-blog.com
 |www.palhas.org
 
18 OCTOBRE
 |2ème randonnée nocturne
 |Reilhac 
 |Amicale des Prés verts 
 |(Maison de retraite de 
 |Reilhac) 
 |Départ 19 h - soupe 
 |au fromage offerte à 
 |l’arrivée
 |Inscriptions sur place 
 |ou 06 84 12 36 05
 |07 84 46 61 34

18 ET 19 OCTOBRE
 |Grande bourse aux vêtements
 |Vic-sur-Cère
 |06 78 55 46 94

19 OCTOBRE
 |Bal
 |Cheylade
 |OT du Pays Gentiane 
 |04 71 78 07 37

19 ET 20 OCTOBRE
 |30ème Foire de la Châtaigne
 |Mourjou
 |04 71 49 69 34

 |29ème Fête du Cidre
 |Ferrières St Mary 
 |Comité d’animations
 |06 75 20 24 39

Boulangerie
Pâtisserie

Chez Philippe
15170 FERRIÈRES-SAINT-MARY

Tél. 04 71 20 85 59

Ouvert
tous les jours
sauf mercredi

Mme BRUN Patricia
& M. BRUN Hervé

HORTICULTEURS
AUROUZE
15500
MOLOMPIZE

Tél.Fax 04 71 73 62 41
ou 06 25 91 69 96

Pascale et Alan Engledow

Le Bourg 15170 FERRIERES-SAINT-MARY

alanengledow@hotmail.com 04 71 20 60 24 / 09 79 22 11 86

hoteldesvoyageursfer.free.fr

BAR HOTEL RESTAURANT

SARL MORERA
VIVAL

LE BOURG
15170 FERRIÈRES-ST-MARY

Tél. 04 71 20 60 37

15170 FERRIÈRES-SAINT-MARY
Tél.  04 71 20 61 93
Fax  04 71 20 62 08

Email : sarlaurouze@orange.fr

Alimentation animale
BIOLOGIQUE

Vins - Spiritueux - Brasserie

Charbons

Z.I. - 15300 MURAT
Tél. 04.71.20.08.77
Fax 04.71.20.07.94

Les Chais desVolcans

Boulangerie
Pâtisserie

Chez Philippe
15170 FERRIÈRES-SAINT-MARY

Tél. 04 71 20 85 59

Ouvert
tous les jours
sauf mercredi

Mme BRUN Patricia
& M. BRUN Hervé

HORTICULTEURS
AUROUZE
15500
MOLOMPIZE

Tél.Fax 04 71 73 62 41
ou 06 25 91 69 96

Pascale et Alan Engledow

Le Bourg 15170 FERRIERES-SAINT-MARY

alanengledow@hotmail.com 04 71 20 60 24 / 09 79 22 11 86

hoteldesvoyageursfer.free.fr

BAR HOTEL RESTAURANT

SARL MORERA
VIVAL

LE BOURG
15170 FERRIÈRES-ST-MARY

Tél. 04 71 20 60 37

15170 FERRIÈRES-SAINT-MARY
Tél.  04 71 20 61 93
Fax  04 71 20 62 08

Email : sarlaurouze@orange.fr

Alimentation animale
BIOLOGIQUE

Vins - Spiritueux - Brasserie

Charbons

Z.I. - 15300 MURAT
Tél. 04.71.20.08.77
Fax 04.71.20.07.94

Les Chais desVolcans

Renseignements : 06 75 20 24 39 - Organisation : Comité d’Animation

15h Mise en route
de la râpe et du pressoir

20h30 REPAS (15€)
Salle polyvalente - Réservations : 06 75 20 24 39

TOUT LE WEEK-END

vente de jus de pommes

et de pâtés aux pommes !

9h45 Départ de la balade avec
les « Torpédos de l’Alagnon »

15h SPECTACLE avec

LA BOURRÉE
DE LOUBARESSE

TOUTE LA JOURNÉE
Exposition de photos anciennes

(salle polyvalente)

Exposition de voitures anciennes

« Les Torpédos de l’Alagnon »

*Sachez consommer avec modération.

SAMEDI 19 OCTOBRE DIMANCHE 20 OCTOBRE
Fêtedu Terroiret du

2019

29e
EDITION

FERRIERES-ST-MARY

10h Marché d’artisanat d’art 

et Marché de pays
Mise en route de la locomobile, de la râpe, du 

pressoir d’époque... Attelage de bœufs salers, 

Animaux de la ferme

Cidre

BOULANGERIE

FERRIERES ST-MARY
Ouverture 7h30 - 12h30 / 17h - 19h30

Fermé le mercredi toute la journée

et le dimanche après-midi

Le Bourg

15170 FERRIERES SAINT-MARY

Tél. 04 71 20 85 59

12h Apéritif*

Démonstration
d’éducation canine
Par le Spoty Club

Boutique des
sapeurs pompiers du Cantal
au profit de leurs orphelins

Balade en calèche
pour les enfants

19 AU 21 OCTOBRE
 |15ème Festival de Théâtre 
 |amateur « Les Automnales » 
 |St-Paul-des-Landes 

20 OCTOBRE
 |Trail d’Anjony 
 |Tournemire
 |06 44 13 53 00

 |Randonnée cyclotouriste 
 |VTT “La Transmaursoise” 
 |Maurs
 |20, 40 et 60 km
 |06 50 66 78 80
 |06 76 53 53 19

 |L’arrêt création 
 |des scribouillards
 |St-Illide 
 |Comité des Fêtes
 |06 72 64 38 09

 |17e Fête de la Pomme 
 |Mauriac 
 |Comité des Fêtes 
 |de Crouzit-Haut
 |06 80 21 40 36
 |jacques.bouladoux@gmail.com

 |Randonnée cyclotouriste 
 |VTT « La Transmaursoise »
 |Maurs
 |06 76 53 53 19

24 OCTOBRE 
 |Foire chevaline d’automne
 |Maurs

25 ET 26 OCTOBRE 
 |Les Journées séniors
 |Aurillac 
 |04 71 62 70 05
 |04 71 63 87 08
26 OCTOBRE
 |Soirée cabaret avec 
 |«Les News pépères»
 |Le Falgoux
 |06 28 77 49 66

26 - 27 OCTOBRE
 |24ème Fête des Palhàs foire 
 |aux pommes et aux fruits 
 |de la tradition
 |Massiac
 |04 71 23 07 21
 |palhas.over-blog.com  

 |Vu du Ciel - 1ères rencontres 
 |du ciel et de l’espace 
 |Champs-sur-Tarentaine-Marchal 
 |OT Champs sur Tarentaine 
 |04 71 78 76 33
 
27 OCTOBRE 
 |21ème Tour du Nipalou 
 |Lorcières en Margeride 
 |Le 52 km qualificatif 
 |de l’Ultra Trail du Mont-Blanc
 |ou autres à hauteur de 3 points 
 |Endurance. 
 |06 70 96 08 28
 |www.tourdunipalou.org

DU 28 AU 31 OCTOBRE 
 |Trains spéciaux Halloween 
 |(enfants et grand public)  
 |Train du 31 octobre 
 |pour adultes exclusivement  
 |Riom-es-Montagnes  
 |05 87 51 12 06
 |06 85 05 71 19
 |www.gentiane-express.com

Novembre
2 NOVEMBRE 
 |32ème Ronde 
 |de la Châtaigneraie
 |Montsalvy 
 |06 43 48 48 65

3 NOVEMBRE
 |Visite contée du Château-Fort 
 |Viellevie 
 |06 20 52 39 21

8 NOVEMBRE
 |Le mois du film documentaire
 |Saint-Cernin
 |04 71 47 62 85
 |mediatheque.saintcernin
 |@gmail.com

DU 8 AU 10 NOVEMBRE
 |Salon des mets et des vins
 |Aurillac
 |Lion’s Club
 |06 79 63 05 17 

DU 8 AU 16 NOVEMBRE
 |36ème Festival du Conte 
 |Las Rapatonadas
 |06 22 60 86 30
 |ieo-cantal.com 

DU 8 AU 30 NOVEMBRE
 |9ème édition Le mois 
 |du film documentaire 
 |sur le thème « Ensemble ! ».
 |Tout le programme sur : 
 |www.culture.cantal.fr
 |Direction de l’action culturelle
 |04 71 63 31 40

9 NOVEMBRE
 |Soirée dansante de l’OMAF
 |Riom-es-Montagnes
 |OT du Pays Gentiane
 |04 71 78 07 37 

 |Concert La Camera delle 
 |Lacrime « Dante Troubadour » : 
 |La Montagne du Purgatoire
 |Sortie du 7ème opus musical 
 |« Purgatorio » 
 |Aurillac 04 71 45 46 05 

 |Festival des Rapatonadas
 |Soirée conte « Hadas » 
 |de Serge Mauhourat
 |Saint-Jacques des Blats
 |04 71 47 89 03

10 NOVEMBRE
 |Foire aux Pommes
 |St-Mamet
 |06 08 14 04 03 

 |7ème Cross d’Aurillac
 |Stade de la Ponétie
 |A partir de 13h
 |Courses enfants et adultes
 |www.club.quomodo.com/ 
 |aurillacathletisme

 |Grande Soirée repas spectacle 
 |avec l’Orchestre 
 |Christophe DEMERSON
 |Montsalvy
 |04 71 49 25 06 

13 NOVEMBRE
 |Festival des Rapatonadas  
 |Apéro-conte «L’enfant et le 
 |prisonnier» par Magali Mineur
 |Murat
 |Médiathèque 04 71 20 18 54

15 NOVEMBRE
 |Le Mois du Film Documentaire 
 |film « Vivre ensemble » 
 |de Julie Benzoni
 |Vic-sur-Cère
 |04 71 47 89 03

16 ET 17 NOVEMBRE
 |Marché d’Art et d’Artisanat
 |Marcolès 
 |Association Talents d’ici et 
 |d’ailleurs 

17 NOVEMBRE
 |23ème Foire du Livre
 |Laroquebrou
 |04 71 46 00 48 

 |Trail de l’Authre Tour
 |Naucelles 
 |06 07 26 00 50 

 |Théâtre « Le stagiaire » 
 |par la troupe 
 |« Y’a l’feu aux planches » 
 |Mauriac 
 |OT Pays de Mauriac
 |04 71 68 19 87 

 |Bourse d’échanges  d’arbres, 
 |arbustes et de plantes
 |St Etienne de Maurs 
 |07 50 89 58 50
 |06 70 72 13 85

23 NOVEMBRE
 |4ème Salon du Polar «du sang 
 |sur les volcans»
 |Saint-Cernin   
 |04 71 47 62 85
 |04 71 47 60 09
 |mediatheque.saintcernin@gmail.com

 |3ème édition « La Randoudou » 
 |Trail et randonnée 
 |semi-nocturne
 |Mauriac 
 |Rando Trail Mauriac
 |06 72 22 11 69
 |06 81 65 80 56
 |06 48 28 33 05

29 NOVEMBRE 
 |BD Concert
 |KAFKA la longue marche 
 |des éléphants 
 |Saint-Flour
 |04 71 60 32 02



Trail d’Anjony 

Inscriptions en ligne sur www.trail-anjony.fr 

Départ : 11h45 

 Trail : 9h30 
Rando : 8h00 

 Trail : 9h45 
Rando : 9h00 

1 € par 
coureur 

reversé à un 
enfant dans le 

besoin. 

Challenge 

Les + de Ventre à Terre :
 Course nature avec 75% de chemins
 Buffet campagnard avec soupe potiron/châtaignes
 Lot surprise aux 120 premiers inscrits !

RM OCCAS
Réparations
Vente Vo / Vl

Pièces détachées N/O
15100 Coren

Samedi 12 Octobre 
2019

Coren

14,9 Km

D+ 400

4 km nord de Saint-Flour / Cantal

pour participer à la 22ème édition de cette course à pied :
www.coursedecoren.fr

DIRECTION DEPARTEMENTALE
DE LA COHESION SOCIALE

ET DE LA
PROTECTION DES POPULATIONS


